



No se puede tapan el sol con un dedo

Jorge Poltronieri

Coordinador del Proyecto
Estructuras de Opinión, Escuela
de Matemática

A petición de la Dirección Actuarial de la CCSS, desde hace varios años nos hemos dado a la tarea de organizar dentro de la encuesta, una serie de preguntas sobre la Seguridad Social. Resulta que con las nuevas políticas de la CCSS y de otras Instituciones del estado (aunque la CCSS no es del Estado, es de todos los trabajadores que cotizamos y de los que no, también) se nos exigió licitar el servicio, pues ya la CCSS no establece convenios de cooperación con las Universidades. Aunque el dictamen de la Comisión calificadora fue positivo, se desconoció este acuerdo y se declaró desierto el concurso. Ante este desaguisado se presentó una denuncia en la Caja e incluso en la Contraloría General de la República y no hubo manera que las cosas salieran como correspondía, como era lo correcto.

De acuerdo a la respuesta de la Caja; todo esto sucedió porque a la Presidencia Ejecutiva no le gustó la encuesta y dictaminó que había cuestiones que no eran de interés para la Institución. La deducción que sale de inmediato es que la Presidencia Ejecutiva: no quería que se preguntara sobre el TLC, no quería que se preguntara sobre la CCSS.

Cualquiera que sea la respuesta, esta actitud, después de 15 años de colaboración con la Caja, no es transparente. No es correcto, ni ético, que se declare desierto un concurso, que se ganó por estas razones. Esto hule muy mal. Y sobre todo cuando la Junta Directiva de la CCSS, valida este argumento. Sé que en la Junta Directiva hay representantes de los trabajadores, de las cooperativas, etc. Debo recordarle a estas personas se deben a los trabajadores, no al político de turno nombrado por el gobierno.

¿Por qué el Presidente Ejecutivo de la CCSS, tiene miedo que se pregunte sobre el TLC o sobre un barómetro político, propio de una encuesta de opinión? ¿Quién lo nombró censor, para decir que esto no se podía hacer? Lo cierto es que como en la Inquisición, realizó censura previa, violentando todos los principios éticos, morales y democráticos de la Sociedad Costarricense. Peor aún cuando el Presidente Ejecutivo justifica lo actuado en la prensa, de una manera poco transparente, burda y mojigata, pues aduce razones de "oportunidad" y de "conveniencia" valorados por la Institución, como si él fuera la Institución. Además, afirmó que de haberse concedido la contratación directa de un estudio de opinión pública a la Escuela de Matemática, "se habría trazado una línea muy tenue y peligrosa".

A decir verdad, es la Presidencia Ejecutiva de la Caja la que traza una línea muy tenue y peligrosa para la libertad de expresión y la democracia costarricense. Lo curioso de todas estas afirmaciones es que muestran la total ignorancia de la Presidencia Ejecutiva en los temas de la Seguridad Social, ya que por quince años hemos realizados encuestas con el auspicio de la Caja, las cuales se han publicado en la prensa nacional y nunca a nadie se le ocurrió cuestionar la encuesta, nunca a nadie se le ocurrió decir que sesgaba los verdaderos objetivos de la Institución, nunca a nadie se le ocurrió aducir razones de "oportunidad" y de "conveniencia" valorados por la Institución, nunca a nadie se le ocurrió decir que con un estudio de opinión pública de la Escuela de Matemática, "se habría trazado una línea muy tenue y peligrosa". Hasta ahora.

¿A qué le teme el Presidente Ejecutivo de la Caja? ¿Qué lo asusta tanto? Este accionar

injustificado, tenía por objeto, que la encuesta no se llevara a cabo, censurando previamente el trabajo, buscando que no se realizara.

Lo malo para la Presidencia Ejecutiva fue que el trabajo de todos modos se hizo y no lograron el objetivo de acallar la verdad que deseaban ocultar. Resulta inconcebible, que una Institución como la CCSS, la manejen personas que en lo último que están pensando, es el bienestar del pueblo. No puede ser que la Junta Directiva de la CCSS se deje usar por la Presidencia Ejecutiva (léase por orden del Gobierno Central), que ve como "peligrosa" una encuesta de opinión que toca el TLC y temas relacionados con la Seguridad Social y quiere acallar a toda costa.

Señores, no se puede ocultar el sol con un dedo.